
Semanario de Información y Análisis Político 3



Semanario de Información y Análisis Político4

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

 Formación
 Edgar Palma A.

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

Síganos en:

La Revista Peninsular

@LaRevistaP
www.larevista.com.mx

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

Directorio La Dirección de La 
Revista no se hace 

responsable por 
daños o perjuicios 
originados por los 

artículos de los 
firmantes.  

Las opiniones 
expresadas en los textos 
refleja el punto de vista 
de los autores y no 
necesariamente de la 
Dirección.

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

10

20

32

16

Con el dedo en la llaga
Se avecinan temas...
Por Yazmín Rodríguez Galaz

Congreso
La LXII Legislatura presenta...
Especial La Revista

Línea Directa
Cumpliendo promesas
Por Genoveva Castro Manzanilla

Opinión
El neoliberalismo...
Por José Zenteno



Semanario de Información y Análisis Político 5



Semanario de Información y Análisis Político6

Las calificadoras 
de Wall Street vs Amlo

¨No le preguntes a una prostituta si eres guapo¨, me 
dijo Arthur Laffer jede de asesores económicos del 
presidente Ronald Reagan en retiro en San Francisco en 

2016 cuando le pregunté qué opinaba de las calificadoras 
de riesgo. Él fue el creador de la vuelta del protagonismo 
de las empresas en el desarrollo económico a través de 
la desregulación  y reducción de impuestos, llamado 
Reagonomics.

Las calificadoras son empresas privadas cuyos principales 
ingresos son las mismas empresas privadas que califican 
y que no todo el mundo está de acuerdo con sus juicios y 
visión neutral , el 7 de julio de 2011 el Financiero publicaba 
que Juan Manuel Barroso presidente de la comisión europea 
se pronunció por una agencia de calificación crediticia con 
sede en Europa, en 2016 también se reiteró por el mismo 
objetivo,  el ministro alemán de finanzas Wolfang Schauble 
señalo que ¨hay que romper el oligopolio de las agencias 
de calificación y limitar su influencia¨. El banco central 
europeo en varias veces ha expresado no estar de acuerdo 
con sus dictámenes.

De hecho la deuda de Lehman Brothers y la aseguradora 
AIG tenían grado de inversión hasta el día que la primera 
quebró y la segunda fue nacionalizada, hoy el país latino 
con los bonos internacionales más seguros y las tasas 
más bajas es Bolivia pero como su gobierno es socialista 
su calificación no supera la calificación de B, el  sesgo 
político de las calificadoras de crédito mundiales Standard 
and Poors y Moodys es claro, la mano que mueve su pluma 
también califica los idearios políticos y no solamente a la 

ortodoxia financiera y los mercados.

Hoy en México las calificadoras ponen su lupa en Pemex 
y México cuando el deterioro de las finanzas públicas en 
el sexenio de Peña Nieto y agravamiento de los déficits 
tuvieron sus puntos más profundos, pero como en la 4T la 
solución no es el capital privado internacional el gobierno 
de AMLO sufre de críticas y bajas en sus calificaciones bajo 
la premisa que el futuro se ve nublado por las políticas 
nacionales del presidente López Obrador.

Qué pena que en Europa no se consolidó la agencia 
calificadora donde el entorno de las políticas púbicas 
inglesas, francesas y nórdicas son de corte nacionalista, 
donde la mezcla estado y empresas gozan de una 
relación de reconocimiento mutuo y donde también 
mantienen economías solidas pero también saben que 
las calificadoras solo apuntan todos los goles del sector 
privado y pocos del público.

Mi propuesta es una calificadora financiada por la ONU con 
sede en Bruselas para analizar los estados financieros y 
mercados del  mundo.

¿Dónde estaban las calificadoras de riesgo cuando se 
agravó el huachicoleo en el sexenio pasado? Pero sí 
estuvieron en el remate de los contratos de los pozos 
profundos, ¿Dónde estaban cuando México rompió su 
equilibrio fiscal? Pero sí estuvieron en los bonos de deuda 
vendidos en Wall Street en el mismo tiempo. En conclusión, 
las calificadoras de riesgo son el riesgo.

OPINIÓN

Por Carlos Mena Baduy 
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Nuevas inversiones fortalecen
el empleo en Yucatán: Vila Dosal

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

El Gobierno que encabeza 
Mauricio Vila Dosal continúa 
generando las condiciones 

necesarias para que firmas locales, 
nacionales y extranjeras decidan 
invertir en Yucatán y abrir espacios 
de trabajo, en especial en el interior 
del estado, como parte del esfuerzo 
para reducir la pobreza y mejorar 
las condiciones de vida de los 
habitantes.

En este sentido, el compromiso del 
Gobernador de atraer inversiones y 
fomentar la apertura de empresas 
y plantas industriales para mejorar 
la calidad de trabajo y de vida de 
los yucatecos se ve cumplido con el 
interés que despierta la entidad en el 
empresariado japonés que, a través 
de la Organización de Comercio 
Exterior de Japón (Jetro, por sus 
siglas en inglés), realiza una misión 
comercial y de negocios.

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal se reunió con una 

comisión empresarial japonesa 
integrada por los directores 

Ejecutivo, Takao Nakahata; de 
Promoción Industrial, Víctor 

Nakano y Comercial de Jetro, 
Anna Matsumoto.
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EspecialEspecialEspecial

Recientemente, el mandatario se 
reunió con los directores Ejecutivo, 
Takao Nakahata; de Promoción 
Industrial, Víctor Nakano y Comercial 
de Jetro, Anna Matsumoto, quienes 
manifestaron el deseo del Gobierno 
y la iniciativa privada de su país por 
intensificar las relaciones económicas 
y comerciales con la entidad.
 
Este interés de los empresarios 
nipones se suma a las gestiones 
que el titular del Poder Ejecutivo 
realizó para concretar  la llegada de 
la empresa automotriz Uchiyama 
Manufacturing Corporation (UMC), 
que con una inversión aproximada de 
1,326 millones de pesos y la creación 
de más de 1,000 plazas laborales 
abrirá su primera planta en el 
corredor industrial de Hunucmá.
 
En este sentido, Takao Nakahata 
señaló a las empresas del sector 
automotriz como las de mayor 
potencial para establecerse en el 
estado y que toda la información que 
están recabando durante esta misión 
la transmitirán a los empresarios 
japoneses para que conozcan de las 
ventajas competitivas y fortalezas 
en materias de educación, seguridad, 
calidad de vida y clima de paz laboral 
que se tienen, a fin de que sean más 
las compañías que lleguen a Yucatán.

 
“Tenemos que recordar que el 80 por 
ciento de las inversiones japonesas en 
México se concretan a través de Jetro. 
Desde que llegamos nos impresionó 
la seguridad, la calidad de vida y los 
atractivos del estado, que sin duda 
alguna pueden encontrarse en muy 
pocas partes del mundo. Tengan la 
certeza que toda esta información la 
haremos llegar a los empresarios de 
nuestro país”, aseveró ante el titular 
de Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera 
Novelo, y el director del Instituto 

Yucateco del Emprendedor (Iyem), 
Antonio González Blanco.

Tierra de Oportunidades

Yucatán se ha consolidado como 
una tierra de oportunidades, que 
ofrece ventajas competitivas, como 
la conectividad a través de su 
infraestructura carretera, aérea, 
ferroviaria y marítima, teniendo 
al Puerto de Altura como un nodo 
logístico para la exportación, aseguró 
el gobernador.
 
“Además, tenemos capacidad 
científica y tecnológica, materializada 
en el Parque Científico y Tecnológico 
(PCTY). A lo anterior también hay que 
añadirle mano de obra calificada, 
formada a través de instituciones 
educativas de calidad y una Zona 
Económica Especial enfocada a 
las Tecnologías de la Información”, 
puntualizó.
 
Los empresarios de Japón 
encontrarán en Yucatán un Gobierno 
dispuesto a apoyarlos a establecerse, 
porque somos conscientes de que 
a Yucatán lo que le hace falta son 
mejores empleos y eso es lo que nos 
pueden ofrecer las firmas de su país, 
enfatizó.

De acuerdo con cifras de 
la Secretaría de Fomento 
Económico, al cierre del 

año Yucatán registró 
1.4% de desempleo, 
lo que establece un 

hecho nunca registrado, 
además de que la 

entidad subió 5 puestos 
entre los estados mejor 
pagados, pasando del 

lugar 20 al número 15 en 
mejora salarial para los 

trabajadores.
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 Sector automotriz, gran oportunidad

En ese marco, el titular de Secretaría 
de Fomento Económico y Trabajo 
(Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, 
señaló que el sector automotriz 
representa una gran oportunidad 
para el estado, dada las condiciones 
en las que se estableció el nuevo 
Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC), por lo que se podría 
convertir en un centro de proveeduría 
de autopartes.
 
Al respecto, el funcionario estatal 
dijo que desde Yucatán se podrían 
enviar piezas para automóviles a 
las fábricas de firmas como Nissan 
en Aguascalientes y las nuevas 
de Toyota y Mazda que estarán en 
Mobile, Alabama, punto del que nos 
encontramos a 48 horas en barco 
desde puerto Progreso.
 
Durante el encuentro, también se 
presentó a los funcionarios nipones 
un panorama del estado en materia 
educativa y desarrollo científico, 
en donde se resaltó que se cuenta 
con 5 Universidades Tecnológicas, 
4 Institutos Tecnológicos y una 
Universidad Politécnica, así como un 
sistema de innovación e investigación 

concretado en el PCT, en donde tienen 
sede 17 laboratorios, de ellos 6 
nacionales, dos litotecas nacionales y 
un espacio para las geociencias.
 
Asimismo, se mantienen acuerdos con 
universidades internacionales como 
Texas A&M, de Arizona, Michigan 
State, el Politécnico de Milán y 
centros educativos de Francia, con 
los cuales se realizan intercambios de 
conocimientos en áreas relacionadas 
con el clima, enfermedades 
transmitidas por vectores, industria 
del diseño, así como actividades 
turísticas y agropecuarias.

Cabe recordar que la intensa 
promoción de Yucatán, por parte 
del Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
tiene como objetivo primordial la 
generación de empleos variados ya 
sea de manera directa, con la creación 
de plazas, o de manera indirecta, con 
la contratación de personal para la 
construcción y adecuación de las 
factorías, la construcción de caminos 
y la apertura de comercios alrededor 
de las mismas. 
 
También se han establecido alianzas 
estratégicas con zonas como la del 
Bajío a fin de consolidar oportunidades   
de inversión y turísticas. La zona del 
Bajío es considerado  como el corredor 
industrial más importante de México 
y América Latina, comprende partes 
de los estados de   Aguascalientes, 
Jalisco, Guanajuato y Querétaro donde 
existen importantes corporativos 
nacionales y extranjeros, con una 
población de 10 millones de personas.
 
Asimismo, un total de 7 empresas 
locales, nacionales y extranjeras 
invertirán 5,542 millones de pesos en 
las áreas automotriz, aeroespacial, 
médica y textil lo que significará la 
creación de más de 10,570 empleos 
directos y 34,700 indirectos.

En Yucatán se crearon 80 
mil empleos, lo que ha 

permitido un repunte en el 
desarrollo productivo, gracias 

a la instalación de nuevas 
empresas e inversiones 

que han significado lograr 
números históricos en este 

renglón.
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Independientemente de los 
resultados y acuerdos que se sumen 
en torno a la dirección nacional del 

PRI, lo real es que, la ex gobernadora 
de Yucatán, Ivonne Araceli Ortega 
Pacheco ha cumplido una supuesta 
promesa de volver al activismo 
político partidista una vez que se 
haya ido del poder Enrique Peña 
Nieto. Su movilidad va demostrando 
que, en efecto, el tiempo esperado 
ya deja esa libertad de seguir en su 
lucha hacia el interior de su partido.

La ex mandataria local, regresa a 
la carga con sus incondicionales 
de siempre a la vista. Esos que la 
acompañan en todas sus aventuras, 
empresas y anexas en el carril de la 
vida pública, con todos sus premios 
que se puedan alcanzar. Es una 
labor de grupo. Reiteran los agentes 
de los palacios, en esta ocasión, 
que una de las características de la 
política yucateca es que no deja a su 
gente. Hay testimonios que pudieran 
avalar tales afirmaciones: Sobre 
todo, de aquellos, cuyas vidas por el 
paso de esos tiempos han sido para 
efervescencia positiva en casi todas 
las formas, incluyendo la económica.

Por cierto, en la apertura para la 
dirigencia en Yucatán del mismo PRI, 
uno de sus más cercanos es Francisco 
Torres Rivas, es el que más perdería, 
en caso de no alcanzar esa meta. 
Una fallida elección en su entorno 
sería un golpe en sus aspiraciones 
superiores. Desde luego, que se 
aprecia una prueba de oro para el 
liderazgo de Ivonne Araceli, la cual 
podría negociar, unir candidatos en 
torno a Torres Rivas y salir con esa 
posición; que, en un primer alcance, 
ya logró ser realidad su propuesta 
en lo local y nacional de votación de 
sus militantes y simpatizantes, hasta 
ahora, en contexto de la opinión 
mayoritaria de los puntuales agentes 
de los palacios.

Los presuntos nexos de la ex 
mandataria local, con Carlos Salinas 
de Gortari, ex presidente de México, 
pueden oxigenar las ayudas externas 
desde varias fuentes de poder 
económico; sin embargo, hay otras 
corrientes en lo nacional que también 
van por ese símbolo partidista que 
anda de cumpleaños.

Interesante será el observar los 
días siguientes en que se vayan 
cerrando los grupos en torno a 
determinado liderazgo. El PRI de hoy, 
disminuido en lo nacional y en lo 
local, ya requería de estos cambios. 
Las derrotas recibidas expresaban 
la necesidad de esos movimientos, 
que no necesariamente han sido de 
acuerdo a los tiempos establecidos. 
Se han cambiado dirigencias por 
muchos motivos. En fin, actos sanos 
para el fortalecimiento de la vida 
democrática de México y desde luego, 
de esta zona que es Yucatán.

Aún con los estragos de las fiestas del 
carnaval, los agentes de los palacios, 
vuelven a poner el punto de mesura 
y prudencia en el actuar del diputado 
local, Felipe Cervera Hernández. El 
ex diputado federal, y quien perdiera 
en su intento por llegar en su 
momento al Senado de la República, 
ex líder campesino y consistente en 
su trabajo político-partidista, se le ha 
visto muy cauto, conciliador. Incluso 
trasciende de posibles acuerdos con 
puntos a favor del Ejecutivo Estatal, 
que no estaría nada mal, si estos 
llevan a buena ruta los destinos y 
actualización del desarrollo de la 
entidad, destacó la inquieta directora 
de portal de noticias locales.

En cualquier sentido, el legislador 
local tiene derecho de ir sembrando 
para el futuro. Hay que recordar el 
margen con el que ganó su elección 
en el séptimo distrito. Ello implica que 
hay que trabajar, unir esfuerzos, 

Cumpliendo 
promesas 

LINEA DIRECTA

La ex gobernadora de 
Yucatán, Ivonne Araceli 
Ortega Pacheco cumple 

una supuesta promesa de 
volver al activismo político 

partidista una vez que se fue 
del poder Enrique Peña Nieto.
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para establecer el mejor campo de 
acción para el siguiente proceso 
electoral. Esas tareas de consensos 
son parte de las disciplinas políticas, 
que no están a la vista; pero como 
líder de uno de los Poderes del Estado 
yucateco, le dan espacios de estar a 
esos niveles, que, según observan, 
no está dispuesto a desaprovechar. 
Además, de que, su propia figura 
política, encaja en seguir esos 
pasos establecidos dentro y fuera 
del Congreso y de su partido, el PRI.  
Es válido y congruente, recalcó la 
comunicadora una de las fundadoras 
de los agentes de los palacios.

Renán Alberto Barrera Concha, 
Presidente municipal de Mérida, es 
otro político que va caminando a paso 
firme. Ahora, en la vista azul de Acción 
Nacional, el primer regidor ratifica 
esa apertura que le va dando buenos 
resultados. Su campo de operación 
se extiende, y, no es para nadie un 
secreto que quizá su inspiración 
sea heredar o más bien lograr esa 
silla que en su tiempo, dejaría don 
Mauricio Vila Dosal. 

Además de que, destacan, las 
plataformas de difusión si bien 
son profundas, también no caen en 
excesos. Más bien tiene una temática 
bastante aceptable ante la vista 
ciudadana, que es la que finalmente 
vota. El no perder el piso, no caer en 
la soberbia, el saber que se avanza 
con la inclusión y, practicarla, podrían 
ser algunos de los conceptos que le 
vayan motivando a obtener mejor 
percepción ciudadana. Es correcto 
que ganó ampliamente la presidencia 
municipal; pero, en tres años o en 
seis, las circunstancias pueden variar, 
incluso quizá no sean los mismos 

candidatos que tendría enfrente. 
Por ello, paso a paso; sobre todo, 
agregaron los agentes de los palacios 
sin dejarse emocionar por aquellos 
que al oído puedan entonar alegres 
mensajes. Ya vimos recientemente, a 
un gobernante, que, por esos detales 
al oído, lo dejaron en un destierro 
moral, subrayó colaborador de 
noticiero regional.

El Partido Acción Nacional, deberá 
de cuidarse como institución política 
de no caer en esas fricciones 
innecesarias, de esos brotes del 
interior que pudieran tener manos 
de exterior. Son tiempos de dar 
seguimiento la actuación y hasta 
alguna desesperación de sus 
funcionarios estatales y municipales. 
Con ello, construirían una sólida 
estructura que vaya más allá de Vila 
Dosal en el gobierno del estado y, de 
Barrera Concha en el gobierno de la 
ciudad capital.

Son buenos tiempos para el PAN en 
Yucatán, bien vale la pena consolidar 
esas posiciones y metas. El cuidado 
de quienes intenten desestabilizar 
la marcha del gobierno o los ataques 
por las laterales en contra de los de 
la misma casa azul. Los que llegaron 
de afuera requieren de tratamiento y 
supervisión igualmente permanente, 
al menos son algunos de los 
ingredientes que deberán estar sobre 
la mesa de quienes encabezan los 
sitios de mando principal en Mérida y 
en general en toda la entidad; Barrera 
Concha y Vila Dosal, se sabe, pero 
se repite: “La unión hace la fuerza, 
pero en la división, se pierde fuerza”, 
concluyeron nuestros enlaces 
locales.

Renán Alberto Barrera Concha, 
político que va caminando a paso 

firme,  para nadie es un secreto su 
aspiración a heredar la silla que 

dejará Mauricio Vila Dosal. 

Felipe Cervera Hernández, de larga 
trayectoria y conocedor del oficio 
mantiene de manera cauta y hasta 
conciliadora su trabajo político-

partidista.
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ABUCHEOS 

Catorce gobernadores de todos los partidos han sido 
abucheados y han recibido rechiflas en las visitas que ha 
hecho a sus estados el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Catorce del PRI, del PAN, del PRD y demás partidos 
han recibido el “apoyo” y “espaldarazo” del presidente, pero 
también ha puesto a alguno de ellos en el predicamento de 
votar si la gente, los asistentes a lo mítines organizados por 
Morena, desea que hable el ejecutivo local. La idea, ahora 
sabemos, es que se luzca el presidente.

La semana que termina quedó claro que 14 no es una cifra que 
pueda llamarse casual. Todo fue coordinado, armado para 
el lucimiento personal del propio presidente y la opacidad y 
rechazo para el anfitrión.

En un manual que controla el súper delegado federal, se 
dice: “Al anunciar la intervención del mandatario estatal 
de oposición, ES OBLIGATORIO emitir sonidos y gritos de 
desaprobación”.

Era como cuando en el Congreso yucateco se sentaban las 
“gritonas” que no sólo ofendían y gritaban consignas contra 
los opositores de los gobiernos de Víctor Cervera o  Dulce 
María Sauri y que reaparecieron también en el gobierno de 
Ivonne Ortega. La misma estrategia.

En el documento, se detalla cómo se organizan las visitas 
presidenciales y en varios incisos se refiere a la organización 
de las protestas y los abucheos. Incluso, dice Pascal Beltrán 
del Río en su columna en Excélsior: “La escena se repite cada 
vez que el presidente Andrés Manuel López Obrador está de 
gira fuera de la Ciudad de México –cosa que por lo general 
ocurre los fines de semana– en compañía del gobernador del 
estado: la gente rechifla al mandatario local y el Ejecutivo sale 
en su defensa, pidiendo respeto.

“De hecho, la tendencia comenzó durante el periodo de 
transición, en la “gira de agradecimiento” que realizó el 
entonces Presidente electo, ocasión que utilizó para reunirse 
con los gobernadores.

“Los abucheos se iniciaron en Baja California Sur, el 18 de 

septiembre de 2018. Y aparecieron también en Coahuila, 
Aguascalientes y Nuevo León, los días 4, 7 y 20 de octubre, 
respectivamente. En esa etapa, incluso tocaron las rechiflas 
a Cuauhtémoc Blanco, gobernador de Morelos, quien acababa 
de tener un enfrentamiento verbal con la dirigente de Morena, 
Yeidckol Polevnsky, por la conformación de las bancadas en el 
Congreso local.

“Ya después de la toma de posesión de López Obrador, el 
abucheo se repitió el 9 de diciembre en Tabasco, la tierra natal 
del Presidente, cuando todavía era gobernador el perredista 
Arturo Núñez. Después ocurrió en Hidalgo, el 18 de diciembre, 
y en Coahuila, el 28 del mismo mes.

“En enero, le tocó al gobernador de Michoacán, Silvano 
Aureoles, el día 3, y luego al de Oaxaca, Alejandro Murat, 
durante tres jornadas consecutivos, del 14 al 16. Volvió a 
suceder en Guerrero, el día 11; en Zacatecas, el 18; en el Estado 
de México, el 22; en Sinaloa, el 26, y en San Luis Potosí, el 29 
de enero. En febrero, el turno fue para los gobernadores de 
Tlaxcala y Quintana Roo. La mecánica, siempre la misma: 
abucheos de los asistentes al mandatario estatal y un 
posterior “pórtense bien” del Presidente dirigido al público 
que insulta a la autoridad local.

CLAROSCURO

Por Francisco López Vargas
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“Pocas veces los gobernadores 
abucheados han salido a defenderse 
públicamente. Una de las excepciones 
fue el guerrerense Héctor Astudillo, 
quien le reprochó en público a López 
Obrador, luego de recibir una rechifla 
en Tlapa, el 11 de enero, durante el 
primer acto oficial de AMLO en el 
estado”.

En otros párrafos, Beltrán del Rio 
dice: “El pasado fin de semana, los 
abucheos a los gobernadores se 
repitieron durante las giras que López 
Obrador realizó por Sonora, Chihuahua 
y Baja California Sur. Al responder a 
quienes gritaban “¡fueeeera, Corral!” 
y mentaban la madre al mandatario 
chihuahuense, López Obrador les 
dijo. “Tenemos que respetar a todas 
las autoridades, sobre todo si son 
autoridades legítimas, surgidas de 
procesos democráticos”. Y añadió 
que Javier Corral “está en su derecho 
a disentir y lo vamos a respetar 
siempre”.

“El acto en Chihuahua parecía la 
repetición de otros, en los que el 
mandatario estatal es abucheado y el 
Presidente sale en su defensa, pero 
hubo una diferencia notable: Corral se 
convirtió en el primer gobernador en 
no tomar la palabra en un acto público 
encabezado por López Obrador”.

Y rebela: “Otra diferencia fue que el fin 
de semana se hizo pública la mecánica 
mediante la cual los dirigentes 
locales de Morena instruirían a sus 
simpatizantes a insultar y rechiflar 
al gobernador: En una grabación que 
presuntamente circuló por WhatsApp, 
un dirigente de Morena en Sonora 
pide a los miembros del partido que 
acudirían al acto presidido por López 
Obrador y la gobernadora Claudia 

Pavlovich le echaran a ella “una 
abucheada de unos diez minutos, 
una abucheada que no pare, para que 
nuestro Presidente luzca más, por fa”.

Corral dice: “Estos actos están 
pensados, organizados y convocados 
bajo una estrategia político–
partidista. Es como una extensión de 
la campaña, pero ahora como una 
especie de banquillo de los acusados, 
donde el Presidente sale al paso 
para salvar a los gobernadores de la 
muchedumbre”. Hay que preguntarse 
si los gobernadores seguirán 
prestándose a que los humillen en 
público.

Y el gobernador Moreno dijo el 
martes pasado que la exigencia de 
respeto siempre será la base para 
el entendimiento y señaló que algo 
harán para que esto ya no suceda: No 
invitas a tu casa para que te ofendan 
en ella, dijo y exigió respeto, ese 
mismo que  le damos al presidente.

En el gobierno de López Obrador el 
culto a la personalidad presidencial 
pareciera remontarnos a esos días 
en los que el autoritarismo era una 
muestra de fortaleza. Sin embargo, 
hoy la sociedad tiene un criterio 
distinto y aunque aún no hay una 
respuesta organizada a las actitudes 
presidenciales, bien podría decirse sin 
riesgo a equivocación que el ejercicio 
del poder desgasta y más cuando la 
economía no llega al bolsillo de los 
gobernados y eso pareciera claro 
que no llegará si, como hasta ahora, 
las políticas del gobierno no cuidan 
los temas macroeconómicos que son 
los que financian sus programas, 
pagados todos con los impuestos de 
cada uno de los mexicanos.

En la reciente gira del presidente Andrés 
Manuel López por Colima, el gobernador 
priista de esa entidad, José Ignacio Peralta, 
fue abucheado por los asistentes en tres 
ocasiones durante su intervención.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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OPINIÓN 

En democracia, la opinión de un jefe de Estado debe 
estar respaldada con información verificada y 
actualizada, ya que su palabra es susceptible de 

traducirse en actos de autoridad que permiten despejar 
incertidumbres o atajar especulaciones sobre el rumbo 
de la acción pública. Garantizar el derecho de acceso a la 
información pública o proveerla de manera proactiva es 
una forma de demostrar que las acciones del gobierno 
están basadas en evidencia y no son arbitrarias. La 
población tiene un poderoso instrumento para verificar 
esto al ejercer su derecho de acceso a la información. 
Es en este contexto que el INAI instruyó a la Oficina de 
la Presidencia entregar los documentos que sustentan 
la declaración del presidente, hecha en enero de 2019, 
sobre la falta de elementos para presentar denuncia 
penal por posibles actos de corrupción en el Nuevo 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM). 
Esta resolución fue notificada el 27 de febrero pasado y 
el mismo día, el presidente se comprometió a entregar lo 
solicitado en su conferencia de prensa matutina. El plazo 
para entregarla vencerá el 13 de marzo próximo.

En campaña, Andrés Manuel López Obrador calificó a la 
obra del NAICM de “faraónica”, aseguró que su construcción 
estuvo manchada de corrupción y era un “barril sin fondo”. 
En octubre de 2018 se convocó a una consulta que dio pie a 
la cancelación del NAICM. Durante el debate previo a esta 
consulta se esgrimieron los argumentos a favor y en contra 
de la cancelación, pero una constante fue la existencia de 
posibles actos de corrupción. La promesa de campaña de 
cancelar el proyecto fue cumplida, pero aún queda una 
pregunta muy relevante en el aire: ¿se confirman o no 
estos posibles actos de corrupción?

La sociedad civil organizada dio seguimiento a la ruta del 
dinero relacionada con el NAICM. El Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO) advirtió sobre posibles riesgos 
de corrupción en la implementación del proyecto. México 
Evalúa reconoció que, si bien exisitió un esfuerzo de mayor 
transparencia, quedó pendiente la publicación de datos 
básicos sobre la evolución del proyecto. Después de la 
consulta de octubre del año pasado, se publicó evidencia 
sobre posibles irregularidades referentes al proyecto en el 
cálculo de costos y desvíos de recursos públicos. Algunos 
medios de comunicación mencionaron sobrecostos de 
hasta el 89% en la construcción de la barda perimetral, la 

cual continuaba en construcción aún en enero del presente 
año. Recientemente la Auditoría Superior de la Federación 
publicó la revisión a la Cuenta Pública 2017 en la que 
detectó que la deuda contratada para la construcción 
del aeropuerto en Texcoco tuvo un incremento de 6 
mil millones de dólares. Ante este contexto, ¿cómo se 
investigarán las posibles irregularidades señaladas por 
diversos actores?

Mientras tanto, se mantiene la polémica sobre si la 
cancelación del aeropuerto fue benéfica o no. Esto 
significa que persiste la falta de información pública que 
permita dar cifras claras y concretas de la pertinencia 
de esta decisión. ¿Realmente habrá ahorros y a cuánto 
ascenderán? La información pública y la transparencia 
permitirán a las autoridades competentes mostrar la ruta 
de cada peso y, en este caso en particular, si existieron o 
no actos irregulares en la construcción del NAICM. 

Sin duda, la gestión y el nuevo modelo de comunicación del 
actual titular del ejecutivo federal, Andrés Manuel López 
Obrador, dio pie a una nueva forma de interacción entre 
la población y sus instituciones que podría ser fortalecida 
con una clara política de difusión de información pública y 
transparencia proactiva en los temas de mayor repercusión 
social. En un estado de derecho, los actos de autoridad 
deben ser sustentados con evidencia y cuando existan 
dudas, los contrapesos democráticos deben activarse 
para dar certeza y fortalecer la democracia mediante un 
debate público informado. Hoy el INAI reitera su vocación 
de ser un puente o camino de dos vías entre autoridades 
y población en el cual la garantía del derecho de acceso 
a la información permite construir un lenguaje común 
que favorezca el diálogo, eleve la calidad del debate y las 
políticas públicas, propicie con evidencia la generación 
de acuerdos e inicie procesos reales de rendición de 
cuentas. Hoy en nuestro país la democracia no se agota 
en las urnas, aspira (como lo establece el artículo tercero 
constitucional) a ser un sistema de vida, en el cual la 
información y la educación son la base para construir un 
mejoramiento constante en lo económico, social y cultural 
en nuestro país.

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de la Comisión de 
políticas de acceso, gobierno abierto y transparencia. 

Twitter: @joelsas

Las palabras se 
las lleva el viento

Por Joel Salas Suárez*
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OPINIÓN

Tiro de virtuosos, 
aplausos para el 
GPMORENA

En el contexto de la caída en la calificación 
de Petróleos Mexicanos por parte de 
Standard and Poor´s al igual que la 

modificación de “estable” a “negativa” de 
la Comisión Federal de Electricidad por 
parte de la misma calificadora y aunada la 
desconfianza de Fitch y Moody´s en cuanto 
al “rescate” a PEMEX por parte de la nueva 
administración, parece haber un faro de 
optimismo en la propuesta de disminución 
del financiamiento público a partidos 
políticos en medio de toda la penumbra que 
no se quiere ver  en cuanto al nuevo gobierno.
 
El financiamiento en comento tiene que ver 
con los recursos que utilizan los partidos 
políticos para sus gastos relacionados 
con su mantenimiento en períodos no 
electorales. Éste propuesta llega en el 
momento justo del golpeteo mediático por 
las malas calificaciones que han recibido las 
instituciones antes mencionadas y abona 
indirectamente a la réplica del Presidente de 
la República que señala y juzga de culpables 
a las administraciones neoliberales que 
gobernaron durante 35 años antes de su 
“coronamiento”. Sin embargo, la idea de 
reducir el financiamiento ordinario de los 
partidos políticos, a título personal, me 
parece una excelente idea en cuanto a la 
coyuntura económica, sobre todo ahora  que 
los presupuestos sociales han detonado de 
manera potente.
 
Es un hecho que tanto financieramente 
como en materia democrática, abonaría que 
esta propuesta tenga un desenlace positivo, 
debido a que pone sobre la mesa la aportación 
de los militantes para el mantenimiento 
de su partido. De aprobarse, los partidos 
recibirían 2482 millones de pesos para su 
gasto ordinario, en comparación con los 
4965 millones que hasta la fecha reciben 
en su totalidad. Ahora sí, aquellos que 
viven como parásitos alojados en partidos 
que no aportan casi nada a la democracia 
mexicana sino que fungen como empresas 
familiares o de amigos, tendrán que pagar 
de sus bolsillos, si quiere volver a tener 

las millonarias cantidades que recibían para su existir 
cotidiano; al militante le tocará pagar por su partido. 
Veremos que tan fieles y devotos son.
Ahora bien, la parte no tan alentadora es que el gasto 
destinado a campañas electorales, es decir, el verdadero 
gasto de los partidos políticos, no se tocará en ningún 
sentido. Evidentemente ahí esta negocio; tan sólo en 
2018, se destinaron 2148 millones de pesos para el 
financiamiento de los 9 partidos que contendieron en 
esas elecciones. Parece que la cifra se acerca a la del 
gasto ordinario, pero la diferencia está en que en éste 
caso, se gastan casi la misma cantidad pero en tres 
meses.
 
Algo que no puede escapar de la atención, es que de 
aprobarse dicha modificación, el poder económico de los 
partidos de oposición bajaría estrepitosamente, incluso 
el mismo presupuesto del partido al mando se vería 
mermado. ¿Qué distinguirá a éste último de los demás? 
El poder de ser lo que son.
 
Matar dos pájaros de un tiro es de virtuosos y  el grupo 
parlamentario de MORENA lo hará sin mayor problema 
por su mayoría en el Congreso de la Unión. Mejor aún,  
no sólo desvío la atención de los veredictos de las  casas 
calificadoras, sino que dará gusto a la gente por disminuir 
el financiamiento antes citado y además debilitará a los 
demás partidos. Para aplaudir con palomitas en mano.

Por Alan Javier Contreras Castillo 
/ Politólogo
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Hagamos algo divertido, algo que ponga contentos 
a los militantes y simpatizantes de la Cuarta 
Transformación. Pongamos en el banquillo de los 

acusados al enemigo público número uno del populismo 
de izquierda, al menos para documentar el discurso con 
razones que sustituyan los gritos y las ocurrencias.

Comencemos por presentar al liberalismo y luego 
intentaremos definir qué es el neoliberalismo. Será un 
intento que seguramente dejará insatisfechos a muchos 
pero servirá como punto de partida. Después hagamos 
un recorrido de lo malo, lo feo y lo bueno que nos dejó el 
neoliberalismo.

El liberalismo es una doctrina política que defiende la 
libertad de los individuos frente al poder. Los primeros 
liberales se opusieron al poder autoritario de la iglesia 
y de los monarcas europeos. Lucharon en contra el 
oscurantismo medieval y luego contra el poder autocrático 
de los reyes. Conceptos como el de Estado de Derecho, 
división de poderes, laicismo, igualdad ante la Ley, 
derechos humanos, democracia, economía de mercado, 
propiedad privada, entre muchos otros, son conquistas 
del movimiento liberal. El Estado moderno fundado en 
una sociedad de ciudadanos libres y con derechos (frente 
a las sociedades de súbditos de otros tiempos) es la 
contribución histórica más importante del liberalismo.

El término “neoliberalismo” hace referencia al nuevo 
liberalismo o para ser más precisos, al nuevo movimiento 
liberal ¿Qué significa eso? ¿Qué tiene de nuevo o qué lo 
hace diferente al anterior liberalismo? La mayoría coincide 
en señalar que el neoliberalismo es la expresión más 
radical del liberalismo económico, la que lleva al extremo 
las libertades del sector privado, promueve la reducción 
de las funciones del Estado y conduce a una cultura 
individualista y utilitarista, en perjuicio del sector social y 
con la complacencia del poder político. El poder dominante 
en el neoliberalismo es el económico.

El modelo de economía abierta o neoliberal reduce 
la participación del Estado de la economía y abre las 
fronteras al intercambio comercial con el mundo. Parte 
de suponer que las empresas son agentes económicos 

cuyas decisiones racionales conllevan a la eficiencia, ya 
que su interés es maximizar sus utilidades mediante la 
reducción de costos. Es así que las empresas, sin importar 
su nacionalidad, habrían de transferir a la sociedad los 
beneficios de su eficiencia mediante menores precios y 
mayor calidad de productos y servicios. La promesa social 
del modelo neoliberal consiste en que toda la población 
habrá de recibir parte de la riqueza generada, mediante 
la derrama de recursos en toda la economía (trickle-

EL NEOLIBERALISMO 
AL BANQUILLO DE LOS ACUSADOS  

OPINIÓN 

Por José Zenteno 

El reto del presidente López Obrador es cambiar lo malo y lo feo del neoliberalismo 
sin afectar lo bueno, quizás él y su equipo deban de pensar en construir un país y no 

en reconstruir un modelo como el del desarrollo estabilizador, lo que funcionó a 
mediados del siglo pasado seguramente fracasará en el México de hoy.
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down effect o efecto por goteo), 
ya que la vocación del capital es 
generar más riqueza de la que tarde 
o temprano toda la población se 
beneficia.

Ahora analicemos lo malo, lo bueno 
y lo feo del neoliberalismo.

Lo malo. Con la liberalización de 
la economía mexicana desde la 
década de los ochenta y la firma 
del Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte, el gobierno hizo 
importantes promesas:

• Generar crecimiento económico 
alto y sostenido que llevaría a la 
disminución de la pobreza;

• Que las privatizaciones 
mejorarían la calidad de bienes 
y servicios y se reducirían los 
precios;

• Se atraerían inversiones 
nacionales y extranjeras directas 
que contribuirían a la generación 
de empleos y a aumentar las 
exportaciones.

El crecimiento económico alto y 
sostenido no ha ocurrido, la pobreza 
no se reduce, los precios de muchos 
bienes y servicios son similares 
a los del mundo desarrollado y 
la economía no ha sido capaz de 
generar los empleos necesarios 
para satisfacer la demanda de 
millones de jóvenes que cada año 
exigen oportunidades. Por otro lado, 
la desigualdad salarial ha crecido y 
no se equiparó con el nivel de los 
salarios estadounidenses.

Haberle concedido demasiadas 
libertades al capital privado y 
permitir que la lógica capitalista se 
extendiera a todas las actividades 
económicas ocasionó que los ricos 
incrementaran su riqueza y que los 
pobres no pudieran dejar de serlo. La 
concentración del ingreso es quizá 
el signo distintivo de esta etapa 
de la historia de la humanidad. La 
teoría de la distribución por goteo 
fracasó de forma estrepitosa. 
Después de 30 o 40 años de 
neoliberalismo quedó demostrado 
que sin la intervención del Estado 
los beneficios del crecimiento 
suelen quedarse en los estratos 
más altos de la pirámide social.

Lo bueno. La economía mexicana 
se diversificó al punto que el 
presupuesto público dejó de 
depender de los ingresos por la venta 
de petróleo. La actividad industrial 
y de servicios ha crecido en forma 
significativa. El turismo por ejemplo 
es una industria dinámica que cada 
año genera importantes ingresos 
al país. Las empresas mexicanas 
mejoraron sus capacidades y ahora 
compiten en todos los mercados del 
mundo desde Norteamérica, hasta 
Europa, Asia y América del Sur. El 
neoliberalismo heredó una notable 
capacidad productiva a nuestra 
economía, en términos generales 
los mexicanos de hoy somos más 
capaces de producir y competir que 
las generaciones pasadas.

Lo feo. La lógica que subyace a la 
formación de capital se convirtió 
en cultura y deshumanizó las 
relaciones entre los mexicanos. 
Hemos aceptado que nada es más 
importante que la maximización 
de utilidades económicas. Esa 
lógica utilitarista se ha convertido 
en un egoísmo extremo que corroe  
nuestros principios y valores 
sociales. Las manifestaciones 
de solidaridad colectiva solo se 
presentan cuando nos azotan 
catástrofes naturales como 
terremotos o huracanes. En la vida 
cotidiana los mexicanos somos cada 
vez más egoístas, estamos más 
aislados y dedicamos mucho tiempo 
producir dinero. Ya no convivimos ni 
compartimos, lo que ha debilitado 
a la familia, la vida comunitaria y 
el tejido social en su conjunto. El 
dinero ha adquirido más valor que la 
dignidad o la propia vida humana y 
eso es consecuencia de que la lógica 
utilitarista se convirtió en parte de 
nuestra cultura. Esa es quizá la peor 
herencia del neoliberalismo.

El reto del presidente López 
Obrador es cambiar lo malo y lo feo 
del neoliberalismo sin afectar lo 
bueno. La tarea se anticipa bastante 
compleja. Quizás él y su equipo 
deban de pensar en construir un país 
y no en reconstruir un modelo como 
el del desarrollo estabilizador. Lo 
que funcionó a mediados del siglo 
pasado seguramente fracasará en 
el México de hoy. Eso será motivo 
de otras discusiones que pronto 
habremos de tener.
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ESPECIAL LA REVISTA

En lo que será su primer proceso 
electoral después de la derrota 
sufrida el primero de julio en 

donde perdió la gubernatura del 
estado, la ciudad capital, dos distritos 
federales y múltiples municipios, el PRI 
en Yucatán se enfrenta a grandes retos 
que definirán su futuro en el corto y 
mediano plazo.
 
Con el enorme riesgo de seguir el 
camino de sus pares locales, de verse 
reducido a una mínima expresión 
política, ocasionado en gran parte por la 
resistencia de los grupos hegemónicos 
a dejar de influir en sus decisiones, 
el otrora partido mayoritario inicia la 
renovación de su dirigencia de forma 
incierta y titubeante al no poder lograr 
una planilla de unidad ante el rechazo 
de muchos de sus militantes al intento 
de imposición por parte de las cabezas 
visibles de los grupos dominantes.
 
Después de ponerse de acuerdo las 
principales figuras del priismo local, 
encabezadas por los ex gobernadores 
Ivonne Ortega Pacheco y Rolando 
Zapata Bello, junto con el senador Jorge 
Carlos Ramírez y el ex Dip. Federal Pablo 
Gamboa Miner, en colocar al frente de 
la dirigencia estatal al ex Secretario de 
Públicas de la gestión y ex Dip. federal 
y local, Francisco Torres Rivas, les fue 
imposible lograr que nadie más se 
inscriba al mencionado proceso.
 
El primer fracaso del acuerdo cupular se 
dio ante la imposibilidad de evitar que 
se lleve a cabo un proceso interno el 
cual representa un gran esfuerzo para 
la dirigencia actual en varios sentidos. 
Desde la necesidad de organizar 

centros de votación, depurar un padrón 
mal elaborado, hasta cubrir los costos 
de mismo, los cuales rebasan los dos 
millones de pesos, cantidad que en 
estos días es casi inalcanzable para 
las débiles finanzas del Revolucionario 
Institucional.
 
Solamente se logró persuadir al ex 
secretario de Desarrollo Social de 
Zapata Bello, Walter Salazar Cano, de 
retirarse de la candidatura que había 
venido anunciado desde que dejó el 
gobierno. Fue más grande la presión 
que ejerció el exgobernador que las 
ganas de dirigir a su partido.
 
Trascendió que existe una gran 
preocupación de parte del grupo 
de Zapata Bello por las demandas 
interpuestas por el actual gobierno 
panista en contra de funcionarios de la 
administración anterior que pudieran 
derivar en prisión y prefirieron no correr 
el riesgo con Salazar Cano.
 
Otro tropiezo se da al escoger a la 
compañera de fórmula de Torres Rivas, 
la cuestionada diputada Lila Rosa Frías 
Castillo, quien junto con otros tres 
diputados locales, Mirtha del Rosario 
Arjona Martín, Luis Enrique Borjas 
Romero y Warnel May Escobar, votaron 
a favor del presupuesto del gobernador 
panista Mauricio Vila Dosal, en contra 
de su bancada en el Congreso del estado 
y de una iniciativa que aumentaba el 
presupuesto a los ayuntamientos de 
su propio partido, causando el enojo de 
sus compañeros diputados y de los más 
de cincuenta alcaldes que sintieron una 
traición en su proceder y que no logró 
quitarse con explicaciones posteriores.

El PRI cumple noventa años envuelto en conflictos, 
debilitado ante los ojos de una sociedad que no termina 
de creer en su transformación y rehén de los grupos que 
se pelean sus despojos y no dejan que nuevos liderazgos 
surjan desde su interior y lo modernicen.

El Partido Revolucionario Institucional llevará a cabo, del 7 de 
marzo al 7 de abril, una campaña en la que tres candidatos: 

Francisco Torres Rivas, Francisco Medina Sulub y Diego Lugo 
Interián, quienes contenderán por la dirigencia del Comité 

Directivo Estatal del tricolor en Yucatán.

A SUS 90 AÑOS EL PRI INTENTA
MANTENERSE EN PIE EN YUCATAN

Arranca campaña para renovar su dirigencia estatal 

Por Ramón Romero
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Para rematar, existe la sospecha de 
tener la condición de inelegibilidad al 
cargo de presidente sobre Torres Rivas 
ya que fue electo diputado federal en el 
periodo 2015-2018 por el Partido Verde 
Ecologista de México, para lo cual tuvo 
que renunciar a su militancia en el PRI 
debido a que el Convenio de Coalición 
entre ambos partidos establecía la 
obligatoriedad de ser un militante del 
Verde Ecologista quien compita por 
el IV Distrito Federal con cabecera en 
Mérida, lo cual hace que pierda los siete 
años de militancia requerida la Base 
Séptima de la Convocatoria emitida el 
pasado día 20 de febrero de 2019 para 
la Elección de las Personas Titulares de 
la Presidencia y la Secretaria General 
del Comité Directivo Estatal en Yucatán 
para el periodo estatutario 2019-2023, 
la cual específicamente en su Fracción 
II a la letra dice:

“II.- No haber sido dirigente, candidato, 
militante o activista de otro partido 
político, a menos que exista dictamen o 
resolución definitiva de la Comisión de 
Ética Partidaria que corresponda, en la 
que conste su afiliación o re afiliación 
al Partido en los términos de estos 
Estatutos y el Código de Ética Partidaria.
IV.- Acreditar carrera de Partido y como 
mínimo, una militancia fehaciente 
de siete años.”   Lo que motivó que se 
interpusiera un recurso legal en contra 
de su candidatura y a pesar que el 
actual comité directivo encabezado 
por Carlos Sobrino Argáez decidió 
otorgar el registro el caso se ventilará 
en los tribunales electorales llevando 
el peso del litigio durante el proceso y 
eventualmente obteniendo el triunfo 
se vea impedido a tomar posesión 
por supuesta violación a sus propios 
estatutos.

Por otro lado, las formulas que se 
inscribieron además de la considerada 
como la “oficial” para competir por 
el cargo de Presidente y Secretaria 
General del C.D.E. del P.R.I en Yucatán 
fueron: Francisco Medina Sulub y 
Carmen Navarrete Navarro; Eloy 
Quiroz Ávila y Reynalda Cocóm; Diego 
Lugo Interián y Raimunda Che Pech; 
Jorge Carlos González López y Laura 
Domínguez Panti.

Medina Sulub ha sido dirigente juvenil 
del PRI y ocupado algunos puestos en 
la administración pública estatal, se 

conoce su cercanía con el gobernador 
de Campeche Alejandro Moreno 
Cárdenas desde tiempos en los que 
éste era el dirigente nacional juvenil 
del PRI; su compañera de fórmula ha 
sido presidenta municipal de Tekax. 
Eloy Quiroz fue funcionario menor en 
la administración de Zapata Bello; 
Lugo Interián y Che Pech por su 
parte son actualmente presidentes 
municipales y cuentan con el apoyo 
de sus compañeros agrupados en 
la FENAM que preside el alcalde de 
Yaxcabá Sansón Palma y agrupa a más 
de 50 municipios del estado; finalmente 
González López y Laura Domínguez 
responden más a la costumbre del 
primero de inscribirse a cualquier 
proceso interno desde ya hace varias 
décadas.

 
El martes 5 de marzo, la Comisión 
de Procesos Internos encargada de 
llevar la elección decidió declarar 
procedentes los dictamines para 
la inscripción únicamente a las 
formulas encabezadas por Torres 
Rivas, a pesar de los señalamientos de 
incumplimiento de los requisitos en la 
convocatoria, la de Medina Sulub y la 
de Lugo Interian, quienes competirán 
el próximo siete de abril en casillas 
puestas en todos los municipios del 
estado incluyendo seis en la ciudad de 
Mérida.

La elección por el método de consulta 
a la base llevado a cabo por el PRI en 
Yucatán también tiene implicaciones 
nacionales, viene a ser una especie 
de laboratorio para el proceso que 
se realizará para elegir al dirigente 
nacional de ese partido. El éxito o el 
fracaso del proceso local repercutirá 
indudablemente en el nacional ya que 
se enfrentan los intereses de quienes 
hoy aspiran a ese cargo y tienen 
representantes en el estado, Ivonne 
Ortega Pacheco apadrinando a Torres 
Rivas y Moreno Cárdenas a Medina 
Sulub.
 
Así, el PRI cumple noventa años, 
envuelto en conflictos, debilitado 
ante los ojos de una sociedad que no 
termina de creer en su transformación 
y rehén de los grupos que se pelean 
sus despojos y no dejan que nuevos 
liderazgos surjan a su interior y lo 
modernicen.

El Partido Revolucionario Institucional llevará a cabo, del 7 de 
marzo al 7 de abril, una campaña en la que tres candidatos: 

Francisco Torres Rivas, Francisco Medina Sulub y Diego Lugo 
Interián, quienes contenderán por la dirigencia del Comité 

Directivo Estatal del tricolor en Yucatán.

A SUS 90 AÑOS EL PRI INTENTA
MANTENERSE EN PIE EN YUCATAN

Arranca campaña para renovar su dirigencia estatal 
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Se avecinan temas 
controvertidos 

Nuevo reto enfrentarán los 25 diputados locales del 
Congreso del Estado cuando llegue el momento 
de aprobar la Guardia Nacional y los matrimonios 

igualitarios para Yucatán, dos temas polémicos, 
controvertidos y en los que los mismos partidos que 
confluyen en el Poder legislativo no están del todo de 
acuerdo.

En el caso de la Guardia Nacional que deberá ser avalada 
por 17 congresos estatales en el país para que sea 
procedente legalmente, solo los 4 diputados de Morena, 
es un hecho que la avalaran toda vez que se trata de una 
propuesta de su presidente emanado de Morena y falta ver 
aún la postura que asumirán los del PAN y los del PRI en 
ese asunto.

Algo similar ocurrirá con el caso de los matrimonios 
igualitarios sobre todo porque el PAN ya fijó su postura 
en desacuerdo con esa ley de matrimonio para parejas del 
mismo sexo, en tanto que en la bancada de los priistas hay 
algunos a favor y otros en contra.

Para el caso de los 4 legisladores de Morena, hasta 
reprimendas han recibido por abordar “antes de tiempo” 
el tema de los matrimonios  para parejas del mismo sexo, 
pues es algo complicado ante voces a favor y también en 
contra.

El mismísimo presidente de la Junta de gobierno 

CON EL DEDO EN LA LLAGA 

La discusión en el Congreso local sobre 
aprobar o no los matrimonios igualitarios es 

un tema que ya está a la vuelta de la esquina.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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y Coordinación Política del 
Poder Legislativo, Felipe Cervera 
Hernández, tendrá ante sí un nuevo 
reto para organizar lo que será la 
toma de decisiones de cada fracción 
y procurar en el marco de esas 
discusiones que ambos asuntos no 
se salgan de control.

Hasta ahora y pese a la complejidad 
de la integración del Poder legislativo, 
Cervera Hernández ha logrado 
“capear” los temporales no obstante 
incluso los recortes presupuestales 
que sufrió desde el cierre del 2018 
para el 2019 por disposición del actual 
gobierno del Estado que encabeza el 
panista Mauricio Vila Dosal.

Por otro lado, la mayoría de los 
legisladores se han comportado 
con sigilo en algunos temas y es 
deseable que el Poder legislativo no 
regrese a los tiempos de encono y 
enfrentamiento que solía darse entre 

todos y cada una de las fracciones 
políticas.

Así que los dos temas en puerta 
serán de una u otra manera todo un 
camino escabroso para los miembros 
del poder legislativo local.

**********

De golpe y porrazo

Pese a que el 21 de marzo se celebrará 
de nuevo el equinoccio de primavera 
en la zona maya de Chichén Itzá, el 
asunto de los vendedores ambulantes 
en ese lugar no se arregla.

La planteada reubicación de los 
artesanos aún no se define pero se 
ha logrado concertar con ellos para 
que en pleno evento natural al que 
se esperan más de 18 mil turistas, no 
existan contratiempos o problemas.

En ese sentido, el director del 
Patronato Cultur, Mauricio Díaz 
Montalvo, ha tenido que usar la 
“mano izquierda”, para evitar que ese 
asunto tome el rumbo de la protesta.

**********

Pues el asunto de la elección del 
PRI no parece encaminarse hacia 
buen rumbo pues después de que 3 
planillas pasaron la aprobación para 
participar en la contienda electiva 
del 7 de Abril, trascendió que hay 
bastante encono y enfrentamiento 
entre varios de los seguidores de ese 
partido político.

Aunque quien pareciera tener una 
estructura más sólida para la elección 
sería el ex diputado federal Francisco 
Torres Rivas, el alcalde con licencia 
de Sucilá, Diego Lugo Interián anda 
apurando el paso y metiendo ruido 
para evitar que el ex colaborador 
de la ex gobernadora Ivonne Ortega 
Pacheco avance.

El asunto se complica más porque 
Francisco Medina Sulub, parece 
ser incondicional del gobernador 
de Campeche Alejandro Moreno 
Cárdenas, lo que también le daría 
un giro inesperado a esta elección 
interna del PRI.

**********

En el caso del PAN se observa buen 
movimiento al interior con el caso 
del retiro de apoyo federal a las 
estancias infantiles, asunto que 
está abanderando el blanquiazul y 
buscando que de esta forma crezca 
políticamente hablando.

La diputada federal por el PAN Cecilia 
Patrón Laviada ha sido también una 
de las más reacias oponentes a que 
se modifique el sistema de entrega de 
dinero federal a los padres de familia 
y se relegue a las mismas estancias 
infantiles.

Lo mismo el caso sobre los refugios 
para mujeres que han sufrido 
violencia y que son modalidades 
nuevas que está imponiendo el 
gobierno Federal electo el pasado 1 
de julio.

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

La zona arqueológica de Chichén Itzá recibirá más de 18 mil turistas según 
estimaciones del Patronato Cultur, que dirige Mauricio Díaz Montalvo.
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REFLEXIONES EN VOZ ALTA

El partido Revolucionario Institucional 
está en proceso de renovar su 
dirigencia tanto a nivel nacional 

como en nuestro Estado de Yucatán. ¿De 
verdad se irá renovar? 

La aparición del doctor José Narro como 
aspirante  la Presidencia, hace pensar que 
es otra decisión de los que manejan el 
poder en nuestro país desde hace varios 
sexenios.

Conozco al Dr. José Narro cuando ambos 
nos desempeñamos como funcionarios 
del IMSS, él como Secretario General y yo 
como Delegado.

A mi juicio es un funcionario serio, 
receptivo, atento, pero no lo ubico como 
un líder de un partido político, porque el 
PRI no necesita un director o dirigente, 
sino un líder que entusiasme a la 
militancia, que lo sigan, que encabece las 
demandas y sí se identifique plenamente 
con la militancia, como ahora dan por 
llamar a los priistas.

Aquí en nuestro Estado, en la renovación 
de la dirigencia, de nueva cuenta sale 
a la luz los arreglos de los llamados 
grupos cupulares, y parece que no se dan 
cuenta que la situación del PRI necesita 
dirigentes de tiempo completo. 
La frase que más se escucha de todos 
los aspirantes, es que el PRI se alejó de 
la militancia y por eso la militancia le dio 
la espalda Y ya. Listo el diagnostico. ¿Qué 
más quieren?
Y sacan estadísticas tratando de acreditar 
sus tesis y todos pueden tener razón. ¿Y 
eso que resuelve? 

Hablan de planes para jóvenes pero los elaboran los 
mayores sin la participación de un solo joven.

Hablan de militancia y la auténtica militancia, la que ha 
participado sin recibir ninguna recompensa o estimulo 
fuera de campaña y que además de ver en los nuevos 
cargos de gobierno, esos muy codiciados, personajes 

LA RENOVACION 
DEL PRI

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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que nunca vieron en campaña, 
porque a la militancia la han utilizado 
solo los que han disfrutado de los 
beneficios del poder sin asumir las 
responsabilidades, los que solo tratan 
a la que ahora llaman militancia en 
los actos masivos y no los vuelven 
a ver. Si los militantes tienen cita 
en la oficina de esos importantes 
funcionarios después de esperar  
horas, uno de los muchos ayudantes 
les dice que no pueden atenderlos 
porque al flamante funcionario lo 
llamaron por el Gobernador o se 
complicó con un asunto de Estado o 
algo así por el estilo.

El hecho es que lo que distingue a 
los funcionarios de primer nivel, es 
que solo tratan con sus iguales y con 
la militancia cuando requieren sus 
aplausos.

¿Y qué hace la militancia?

Como no disfruta de los beneficios 
del poder y se ha perdido la ideología, 
simplemente se desquita de lo que 
ve, dando su voto  a la oposición.

La oposición se limitó a frases 
cortas que reflejaban la creencia 
social con relación a la actitud de los 
funcionarios priistas.

Y si creo que muchos priistas 
cometieron excesos en el ejercicio 
de sus funciones, pero hay miles 
de funcionarios priistas honestos y 
eficientes, pero  sin voz que llegara a 
la sociedad, quedaron muchas veces 
manchados sin deberla ni tenerla.

De los que levantaron la mano en 
Yucatán para dirigir el CDE del PRI, 
hay sin duda, quienes cubren el perfil 
de la militancia, hay que cuidar que 
sus conductas hayan sido sin tacha ni 
reclamo y que los priistas elijan entre 
los mejores al mejor. Se necesita que 
todos los partidos sin excepción sean 
fuertes, es lo mejor para el país y el 
Estado.

Que realmente sean interlocutores 
entre la sociedad y las autoridades.
Y la simulación ya tiene harta a la 
sociedad y si no se han dado cuenta, 
seguirán obteniendo los mismos 
resultados.

Yucatán puede seguir siendo ejemplo 
a seguir en el país, con un ejemplo 
claro de la voz de la militancia, que 
permita posicionarse de nuevo 
a un partido que en ejercicio del 
poder logró formar a instituciones 
de trascendencia como el Instituto 
Mexicano del Seguro Social, del 
ISSSTE, del FOVISSTE, de INFONAVIT, 
del FONACOT, del Banco de México 
y de instituciones financieras 
auxiliares del desarrollo del país y de 
muchas otras que la ineficiencia en 
la administración y la corrupción, las 
han vuelto vulnerables.

Es indispensable retomar  
funcionarios que hayan demostrado 
en su paso por la administración 
pública eficiencia, austeridad y 
honestidad como conducta normal y 
hay muchos, y olvidarse de lealtades 
personales y cuidar la lealtad a 
México.

Te saludo cordialmente.

REVISTAS

TRIPTICOS

FOLLETOS

VOLANTES

CATÁLOGOS

LIBROS

SOLUCIONES GRAFICAS

www.larevista.com.mx
TELS: 926-3014 /  927-4101
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Mérida es una ciudad con intenso 
movimiento y para mantenerla 
siempre funcional y con buena 

imagen los servicios públicos no 
pueden detenerse, afirmó el alcalde 
Renán Barrera Concha durante una 
supervisión de limpieza y baldeo en el 
parque Hidalgo del Centro Histórico.

Acompañado del director de Servicios 
Públicos Municipales, José Collado 
Soberanis, el Concejal constató los 
trabajos de lavado a presión de 
piso, retiro de chicles de las aceras y 
limpieza de los contenedores de basura 
que 36 empleados del Departamento 
de Parques y Jardines Poniente realizan 
cada 15 días en parques y pasajes del 
primer cuadro de la ciudad.

—Mérida es una ciudad funcional que no 
para nunca y por eso nuestras acciones 
también tienen que ser constantes para 
mantenerla en óptimas condiciones —
señaló.

El Presidente Municipal subrayó que 
este programa se desarrolla durante 
todo el año.

—El Centro Histórico es símbolo de 
identidad y orgullo, pues además de 
que es el segundo más grande de todo 
el país, forma parte de nuestra casa, de 
nuestro hogar compartido y por tanto 
conservarlo es cuidar de nosotros 
mismos —expresó.

Collado Soberanis, por su parte,  
explicó que entre las labores que se 
realizan en el Centro Histórico está el 
lavado de banquetas en parques, en 
los alrededores de los mercados San 
Benito y Lucas de Gálvez, limpieza 
y retiro de propaganda en postes y 
paredes, limpieza de mobiliario urbano 
(paradero de camiones y postes), borrar 
grafitis en paredes, remover chicles en 
la banqueta, pintura de postes y bancas.

Explicó que se hace énfasis en las áreas 
con mayor afluencia de personas donde 
el mantenimiento es constante,  tales 
como la Plaza Grande, Parque Hidalgo, 
Parque de la Madre, Parque de San Juan, 
Parque de Santa Lucia, Parque de Santa 
Ana, Parque de La Mejorada, Parque 
“Eulogio Rosado”, Pasaje Revolución, 
Emilio Seijo (1ª y 2ª calle nueva), Los 
Portales y calles aledañas del Museo 
de la Ciudad.

Agregó que para realizar dichas labores 
se necesita de una logística adecuada 
para no entorpecer el tráfico de la 
ciudad y el movimiento comercial, la 
cual consiste en cerrar la calle a 
través de señalamientos con conos 
como medida de precaución vial y 
posteriormente se procede al lavado 
de las calles y banquetas a partir de las 
22:45 horas.

Para el mantenimiento, el personal 
municipal utiliza hidro-lavadoras 
industriales con desengrasantes y 
máquina de vapor quita chicles. Además 
de una pipa con capacidad de 10,000 lts 
con agua.

Finalmente, Collado Soberanis hizo 
hincapié a la ciudadanía que transita por 
el Centro Histórico a que colabore con 
las autoridades para mantener la zona 
limpia y perseverar los monumentos 
históricos y el mobiliario municipal, ya 
que son patrimonio de la población.

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Limpieza de parques en el 
Centro Histórico, labor intensa 
y constante del Ayuntamiento

Especial / La Revista 

El Centro Histórico es 
símbolo de identidad y 
orgullo, es el segundo 
más grande de todo el 

país, forma parte de 
nuestra casa y por tanto 

conservarlo es cuidar 
de nosotros mismos, 

destacó el alcalde, 
Renán Barrera Concha.
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Más de 170 mil personas 
despiden a Momo

Algarabía y diversión inundaron este 
martes cada rincón de Plaza Carnaval, 
que fue tomada por miles de personas 
que tributaron una alegre despedida 
a Momo y sin importar el calor o los 
fuertes rayos del sol bailaron y se 
divirtieron tanto en el desfile de la 
Batalla de Flores como en cada uno 
de los espacios y actividades que se 
ofrecieron en el lugar.

Aunque hubo largos periodos en que 
el sol se escondió, el intenso calor 
dominó la jornada, pero no frenó la 
algarabía que se vivió durante el último 
desfile. La gente congregada a lo largo 
del derrotero recibió una lluvia de 
obsequios de los patrocinadores desde 
los carros alegóricos.

Los termómetros y el calor humano 
se elevaron en la última jornada de 
“El Nuevo Carnaval” con el paso del 
primer convoy; desde ese instante 
el público se entregó a la alegría de 
Momo y disfrutaron a tope el martes de 
carnaval.

El alcalde Renán Barrera Concha y 
su esposa Diana Castillo Laviada, 
presidenta del DIF Municipal, 
acompañados de sus hijos Renán 
y Daniela quienes en esta ocasión 
asistieron disfrazados de Spiderman y 
Spidergirl y  presenciaron el derrotero 
desde su palco.

Antes de ocupar su palco, el alcalde hizo 
honor a la batalla de flores y repartió 
claveles rojos entre los asistentes.

Encabezando la alegre jornada, Renán 
Barrera bailó en distintos momentos 
con integrantes de diferentes 
comparsas que se acercaron al palco 
a saludarlo, al mismo tiempo que 
aprovechó entregar obsequios a los 
asistentes, entre ellos unas cápsulas 
que contenían en su interior un pase 
para tomarse fotografías con los 
artistas invitados.

El alcalde llegó a Plaza Carnaval, a bordo 
de una unidad de transporte púbico 
de la Alianza de Camioneros, la cual 
abordó en la calle 69, entre 58y 60, en 
el centro. Ahí saludó a las personas que 
esperaban en la fila y luego de esperar 
su turno subió a la unidad acompañado 
de varias familias. En el trayecto, 
el presidente municipal platicó con 
los usuarios del transporte gratuito, 

quienes opinaron que el servicio es muy 
oportuno, con salidas constantes y muy 
seguro para el traslado de ida y vuelta a 
Plaza Carnaval.

En el desfile que puso broche de oro 
a los paseos de Plaza Carnaval, la 
alegría se dejó sentir con la presencia 
de las comparsas que representaron 
a animales y flora de los ecosistemas 
que existen en el planeta, mientras 
derrochaban entusiasmo contagiando 
a los presentes con sus bailes al 
ritmo de la cumbia, salsa, merengue y 
reggaetón.

En este último derrotero todos 
disfrutaron cerca de dos horas que 
duró el paseo, momentos en que las 
personas dejaron atrás el mal humor y 
se sumaron a la alegría contagiosa de 
los reyes, las comparsas e invitados 
especiales Brenda Zambrano, Gabriela 
Ruiz (de Acapulco Shore), el actor Vhadir 
Derbez y Charlie & Jose.

Las cerca de 20 comparsas participantes 

en el desfile de hoy dejaron todo en el 
derrotero y demostraron por última 
vez su mejor esfuerzo para obtener el 
tan deseado primer lugar. Entre estos 
grupos destacó Marcelo Sanguinetti 
“Jacarandoso” con una enorme 
espaldera multicolor, que hizo que 
miles de asistentes le tomaran fotos 
con su celular para el recuerdo de este 
colorido Carnaval.

La entrega de los integrantes de las 
comparsas fue replicada por los reyes 
del carnaval, Brenda Cruz Euán “Abejita 
I” y Oscar Chan Sierra “Cocotazo I”.

También dieron su mejor esfuerzo los 
reyes infantiles Sarah García García 
“Sarah I” y Hugo Pech Arispuro “Hugo I”, 
reyes juveniles Ana Paola Cimé Góngora 
“Ana I” y Jair Herrera Novelo “Jair I”; reyes 
con discapacidad intelectual Cynthia 
Lugo Rivas “Cynthia I” e Isaías Villa Vela 
“Isaías I”; reyes con discapacidad motriz 
Estefanía Martín Méndez “Estefanía 
I” y Manuel Jiménez Balam “Manuel I” 
y reyes del adulto mayor Nancy Leal 
Burgos “Nancy I” y Ramón Quintal 
Valladares “Ramón I”.

El paso de los artistas Brenda 
Zambrano y Gabriela Ruiz de Acapulco 
Shore y el actor Vadhir Derbez, fue de 
los momentos más eufóricos ya que los 
gritos, chiflidos y piropos predominaron 
durante todo el derrotero.

Los asistentes de Mérida, municipios 
del interior del Estado, visitantes 
nacionales y extranjeros, abarrotaron 
los 28 mil espacios gratuitos, incluso 
un gran número de personas vieron 
el paseo desde el interior de Plaza 
Carnaval.

El alcalde, Renán 
Barrera encabezó 
la jornada final del 
Nuevo Carnaval de 

Mérida, bailó en 
distintos momentos 
con integrantes de 

diferentes comparsas 
que se acercaron al 
palco a saludarlo.
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El Festival de la Veda, imán de 
turistas hacía la costa yucateca

A un mes de haber iniciado, el Festival de la Veda 
continúa atrayendo a una gran cantidad de turistas 
locales, nacionales y extranjeros quienes disfrutan 

de los diversos atractivos turísticos que alberga la costa 
yucateca, generando derrama económica para beneficio 
de los pescadores y sus familias.

La iniciativa presentada por el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal ha reactivado la economía de las localidades 
costeras, en algunas de ellas reportándose hasta un 

Especial / La Revista 

Los días de asueto en la entidad se han 
convertido en una oportunidad para que las 

familias yucatecas arriben a los puertos locales 
a disfrutar del sol y playa, siendo Telchac Puerto 

uno de los destinos preferidos.

La iniciativa presentada 
por el Gobernador Mauricio 

Vila ha dinamizado 
la economía de las 

localidades costeras.

GOBIERNO DE YUCATÁN 
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70 % de aumento en ventas y un 
considerable incremento en el 
número de paseantes, además de 
actuar como un escaparate para dar a 
conocer puntos de interés que ahí se 
ubican y las diversas actividades que 
se pueden realizar, especialmente 
aquellas relacionadas con el 
ecoturismo.

Algunas de ellas son paseos en 
kayaks, visitas a cuerpos de agua, 
recorridos por la costa y los manglares 
y buceo, que son complementadas 
con otras deportivas y culturales 
como lo son talleres de elaboración 
de títeres con material reciclado, 
conciertos, muestras gastronómicas, 
proyecciones de películas, cuenta 
cuentos, limpieza de playas.

La amabilidad de la gente, la 
gastronomía y la seguridad son 
características que la estadounidense 
Carmen May Trujillo, oriunda de 
Portland, Oregon, destaca de su visita 
a “El Corchito” en Progreso así como 
las charcas de sal del municipio de 
Dzemul.

“Tuve la oportunidad de platicar con 
algunas personas de esos lugares y 
me comentaban que ellos mismos se 

encargan de su mantenimiento y que 
actualmente el Gobierno del Estado 
les está dando impulso a través de 
este Festival, el cual es bueno ya 
que nuestra gente necesita de estos 
impulsos, además de que están 
poniendo de su parte para cuidar el 
medio ambiente”, expresó.

Los días de asueto en la entidad se han 
convertido en una oportunidad para 
que las familias yucatecas arriben a 
los puertos locales a disfrutar del sol 
y playa, siendo Telchac Puerto uno de 
los destinos preferidos.

En dicho lugar, los amantes del 
turismo de naturaleza pueden 
realizar paseos en lancha, visitar 
los dos ojos de agua que ahí se 
encuentran, además de recorridos a 
los manglares a la Salinera y la zona 
arqueológica de Xcambó.

El joven Roger Tun Suárez, del 
municipio de Tecoh, señaló que es la 
segunda vez que visita esta localidad, 
a la que acudió con familiares para 
pasar un momento agradable y, 
por unas horas, dejar a un lado sus 
actividades cotidianas.

En esta ocasión, junto a su madre, 
también estuvo acompañado por 
sus primos y tíos, quienes además 
de bañarse en el mar telchaqueño 
también disfrutaron de la comida de 
uno de los 15 restaurantes locales 
que sirven platillos populares como 
pescado frito, ceviches y cocteles.

El Festival de la Veda concluirá el 31 
de marzo, periodo en el cual hombres 
y mujeres del mar prestarán esta 
gran variedad de servicios en sus 
comunidades costeras, con el fin de 
tener otras formas de ingreso para 
sostener a sus familias.

El Festival de la Veda concluirá 
el 31 de marzo, periodo en el 

cual hombres y mujeres del mar 
prestarán esta gran variedad de 

servicios en sus comunidades 
costeras, con el fin de tener 

otras formas de ingreso para 
sostener a sus familias.
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El gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas inauguró el Centro 
Universitario de Exposiciones 

(CUE), donde se invirtieron 27.5 
millones de pesos; dio inicio al 
ciclo de actividades 2019 del recién 
remodelado Museo Universitario de 
la Vida (MUVI), con lo que reabrió 
sus puertas al público tras haber 
permanecido cerrado tres años, 
y entregó el premio Al Mérito 
Universitario a 28 trabajadores 
académicos y administrativos con 
25 y 35 años de servicio, así como la 
medalla de plata “Enrique Hernández 
Carvajal” a 16 alumnos que obtuvieron 
el más alto promedio escolar.

Ante la comunidad universitaria 
exhortó a los jóvenes a tener 
actitud, seguridad y confianza para 
que puedan alcanzar las metas 
que se propongan y aprovechar 
las oportunidades que tienen de 
prepararse mejor que las anteriores 
generaciones.

Subrayó que la educación es la base 
del desarrollo de la sociedad, pues 
contribuye a formar a personas con 
criterio propio y las hace libres.

Aseveró que su compromiso no solo 
es modernizar el estado sino construir 
una nueva cultura de trabajo, de 
esfuerzo y compromiso que permita 
hacer mejor las cosas por Campeche.

“Las mejores generaciones de 
campechanos las tenemos que 
construir con ustedes, por eso deben 
tener más claro que nunca que los 
problemas son para resolverse, los 
retos para enfrentarlos y los sueños 
para hacerlos realidad; tengan 
siempre en mente que todo es posible 
alcanzarlo”, remarcó.

Durante sendos encuentros con 
estudiantes, maestros y personal 
administrativo de la máxima casa 
de estudios, en los que estuvo 
acompañado de la rectora Cindy 
Saravia López, y del secretario 
general de Gobierno, Carlos Miguel 
Aysa González, señaló que desde que 
inició su gobierno ha sido firme en su 
compromiso de trabajar en equipo 
y construir acuerdos, para propiciar 
más oportunidades a las familias y 
aprovechar el potencial que tiene el 
estado para detonar su crecimiento.

Moreno Cárdenas indicó que la UAC 
es pilar fundamental del crecimiento 
y desarrollo del estado, pues es el 
alma mater de cientos de jóvenes 
campechanos que forman parte de 
la generación que transformará a la 
entidad.

Durante el corte del listón inaugural 
de las actividades 2019 del MUVI, el 
director del museo, Luis Fernando 
Vázquez Gómez, especificó que 
en el edificio se llevaron a cabo 
trabajos de remodelación de la 

El Gobernador AMC inaugura 
el Centro Universitario 

de Exposiciones 

“Las mejores generaciones de campechanos las 
tenemos que construir con ustedes, por eso deben 
tener más claro que nunca que los problemas son 
para resolverse, los retos para enfrentarlos y los 

sueños para hacerlos realidad”

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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infraestructura exterior e interior, 
además se repararon, rescataron y 
actualizaron los equipos tecnológicos 
y museográficos.

Señaló que los visitantes podrán 
conocer las casas de Piedra, Agua, 
Aire, Tierra y Fuego, y la esfera de 
la vida donde de manera interactiva 
recibirán información sobre el 
patrimonio ambiental de Campeche 
y los efectos del cambio climático. 
El museo estará abierto de lunes a 
viernes de 10 a 18 horas, y sábados y 
domingos de 10 a 16 horas.

Más tarde, en el Aula Magna “Tomás 
Aznar Barbachano”, de la UAC, 
hizo entrega del premio al Mérito 
Universitario a 28 trabajadores por 
sus 25 y 35 años de servicio, y de la 
medalla de plata “Enrique Hernández 
Carvajal” y diploma a 16 alumnos de 
excelencia académica.

Al hacer uso de la palabra, la rectora 
de la Universidad Autónoma de 
Campeche, Cindy Saravia López, hizo 
un llamado a los galardonados a 
seguir trabajando en conjunto para 
contribuir al desarrollo educativo del 
estado, poniendo siempre el buen 
ejemplo que motive a los jóvenes 
a ser profesionales con vocación 
productiva, emprendedores y 
comprometidos con la sociedad.

En representación de los 
galardonados con el Mérito 
Universitario, habló la maestra Fátima 
Sansores Ambrosio, y de los jóvenes 
premiados, el alumno de la Facultad 
de Contaduría y Administración, Luis 
Eduardo Contreras.

Finalmente, Moreno Cárdenas 
inauguró el Centro Universitario 
de Exposiciones que cuenta con 
diversas salas para albergar 
muestras pictóricas, escultóricas y 
fotográficas, además de un ágora al 
aire libre, salones de danza, pintura, 
teatro y música.

El mandatario estuvo acompañado 
del presidente de la Junta de Gobierno 
y Administración del Congreso 
local, Ramón Méndez Lanz; de los 
secretarios de Educación, Ricardo 
Medina Farfán y de Cultura, Delio 
Carrillo Pérez; del secretario general 
de la UAC, Fernando Medina Blum, 
y del director general de Difusión 
Cultural, Manuel Enrique Pino Castilla.

El gobernador de Campeche, Alejandro Moreno 
Cárdenas destacó que la Universidad Autónoma 

de Campeche es pilar fundamental del 
crecimiento y desarrollo del estado, pues es el 

alma mater de cientos de jóvenes campechanos 
que transformará a la entidad.

En el Centro Universitario de Exposiciones (CUE) se 
invirtieron 27.5 millones de pesos; de igual forma 

se inició el ciclo de actividades 2019 del recién 
remodelado Museo Universitario de la Vida (MUVI).
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Para llevar los servicios de salud a la 
gente que más lo necesita, cada mes 
la Secretaría de Salud (SESA) atiende a 

casi 44 mil personas, a través del programa 
“Caravanas de la salud”, en comunidades 
rurales.

Con el programa, se atienden a 145 
comunidades de 10 municipios del estado: 25 
en Bacalar, 15 en Othón P. Blanco, 35 en Felipe 
Carrillo Puerto, 31 en José María Morelos, dos 
en Isla Mujeres, 23 en Lázaro Cárdenas, dos 
en Solidaridad, 11 en Puerto Morelos y 11 en 
Tulum.

Una de las prioridades del gobernador Carlos 
Joaquín es acercar el personal médico a las 
colonias, comunidades rurales y sitios más 
apartados para que la gente tenga más 
y mejores oportunidades de vivir mejor y 
salga del abandono en que estuvo durante 
gobiernos anteriores.

“Con las ‘Caravanas de la salud’, hay 
resultados, pero todavía insuficientes. Por 
eso se avanza en mejorar los servicios 
públicos de salud e innovar en el modelo 
de atención que contribuya a disminuir la 
desigualdad entre las familias que viven en 
las comunidades rurales y las que lo hacen en las ciudades”, 
expresó el gobernador Carlos Joaquín.

En el año de 2017, mediante el programa, se atendieron 
a 40 mil 770 personas y, durante 2018, creció a 40 mil 888 
personas.

Los registros indican que, en enero de 2019, el número de 
beneficiarios por mes fue de 43 mil 392, de acuerdo con la 
SESA, cuya titular es Alejandra Aguirre Crespo.

A María Uc Sosa, de la localidad de Señor, las “Caravanas de la 
salud” le ayudaron a curar sus enfermedades con medicinas 
gratuitas.

“Nos ayudan mucho con los medicamentos que a veces 
resultan caros, sobre todo para nuestros abuelitos. Aquí nos 
los traen, además de que vienen el doctor y la enfermera”, dijo.

Verónica Interián Mejía, de la colonia Centro en Chetumal, dijo 
que los servicios permiten atender a la gente en su hogar, sin 
tener que pagar consultas.

“En el caso de mi mamá, ella tiene alzhéimer y es muy caro el 
tratamiento, pero ahora se le atiende en nuestro domicilio y 
también nos proporcionan medicamentos”, explicó.

Con las “Caravanas de la salud”, se cubren jornadas de 18 días 
en forma ininterrumpida y se incluyen fines de semanas y 
días festivos.

Se realizan acciones de prevención de enfermedades 
transmitidas por vector, de saneamiento básico como limpieza 
de patios, de adecuado manejo de agua para consumo humano, 
de monitoreo de cloro residual, de escuelas saludables, 
de capacitación a las madres y cuidadoras de menores de 
cinco años de edad, de identificación de signos de alarma de 
enfermedades diarreicas e infecciones respiratorias agudas, 
de desarrollo motriz del menor y de prevención de accidentes 
en el hogar.

Se realizan visitas domiciliarias para atender a grupos 
vulnerables, que por su condición de salud no pueden acudir 
a su atención en la unidad móvil, como adultos mayores, 
mujeres embarazadas, puérperas, recién nacidos y personas 
que viven en abandono o en situación de vulnerabilidad.

Gobierno de Carlos Joaquín lleva caravanas 
de la salud a 44 mil personas de 145 

comunidades rurales
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO
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La LXII Legislatura presenta retos 
y perspectivas legales para el logro 

de la Igualdad de Género
Especial / La Revista 

CONGRESO

En el marco de la conmemoración del Día Internacional 
de la Mujer, la LXII Legislatura organizó el Foro “Retos 
y Perspectivas Legales para el Logro de la Igualdad de 

Género en Yucatán”, a través de una Mesa Panel que contó 
con la participación de mujeres destacadas en el ámbito 
judicial, electoral y parlamentario.

El diputado y presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso estatal, Felipe Cervera Hernández, mencionó que 
el Día de la Mujer más allá de una fecha conmemorativa, 
debe convertirse en una fecha para celebrar los logros de 
las mujeres en nuestra sociedad.

“Porque los sacrificios que han pasado durante decenas 
de años las mujeres organizadas y las mujeres también 

en sus casas, merece ser no solamente reconocido sino 
celebrado, tomarlo como ejemplo y como base”.

Felipe Cervera, comentó que cuando una mujer ocupa un 
cargo o puesto de alto nivel, los ojos de la sociedad se 
ponen en ellas, no sólo de quienes celebran la oportunidad 
otorgada, si no de aquellas personas que lamentablemente 
aún tienen prejuicios en relación a la equidad y esperan 
que no tengan éxito en su encomienda.

“Qué orgullo me da cuando les callan la boca una y otra 
vez a quienes dudan sobre la labor de una mujer. Por eso, 
como Congreso de Yucatán, estamos comprometidos de 
convertir lo que pueden ser necesidades, en realidades 
jurídicas”, aseveró.

En el marco de la conmemoración del Día Internacional 
de la Mujer, la LXII Legislatura organizó el Foro “Retos 
y Perspectivas Legales para el Logro de la Igualdad de 

Género en Yucatán”
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Recordó que apenas la pasada sesión 
ordinaria, la LXII Legislatura avaló que 
sea reconocida como de la Paridad 
de Género, algo que es un gran logro 
para toda una sociedad, por todo lo 
que presenta y representa, pues es 
marcar un escalón más en la historia 
y aseguró que este acto no se quedará 
sólo en el papel.

“Es por eso que esta legislatura será 
reconocida como la legislatura de 
la paridad de género y no sólo va a 
dejarlo en ese texto si no que estamos 
comprometiéndonos con toda la 
sociedad de convertir lo que pueden 
ser anhelos, necesidades y temas 
de urgente atención, en realidades 
jurídicas”.

El alcalde de Mérida, Barrera Concha 
informó que en la capital yucateca 
existen aproximadamente 492 mil 
mujeres de 830 mil habitantes, es 
decir, más de la mitad, que incluso 
se reflejó en las pasadas elecciones 
de las 47 comisarías de la ciudad, 
porque fueron seleccionadas 23 
mujeres y 24 hombres, haciendo una 
realidad la paridad de género en la 
representación de las autoridades 
auxiliares.

Por ello, continuó, las autoridades y 
la sociedad no deben quedarse solo 
con la celebración de esta efeméride, 
sino ser autocríticos para hacer 
diagnósticos que generen políticas 
públicas, porque de no hacerlo, no 
habrá ruta para continuar con el 
desarrollo de la mujer, que sufre 
de actos de violencia, como la 
institucional, al recortar presupuestos 
para mantener el funcionamiento de 
Estancias Infantiles o Refugios.

Derechos de la Mujer

En su turno, la diputada Janice 
Escobedo resaltó que hay logros que 
celebrar, pero todavía mucho que 
avanzar en materia de la protección 
de los derechos de la mujer, por 
lo que invitó a los presentes a ser 
agentes de cambios en sus familias, 
impulsando a sus hijas a trabajar por 
su desarrollo personal y a sus hijos 
para el respeto de las garantías de 
las féminas.

De la misma manera, hizo un 
llamado a apoyarse entre mujeres 
para continuar alcanzando lugares 
importantes, fortaleciendo el 
empoderamiento de ellas mismas, 

“porque los que estamos aquí 
presentes jugamos un papel muy 
importante para que esto cambie”.

En el evento se contó con la 
participación de asociaciones civiles, 
representantes de la academia, 
magistrados electorales y del Tribunal 
Superior de Justicia, Consejeros 
electorales y diputados locales.

El acto estuvo presidido por el 
presidente de la Junta de Gobierno 
del Congreso estatal, Felipe Cervera 
Hernández (PRI); la secretaria general 
de Gobierno, María Fritz Sierra; el 
presidente municipal de Mérida, 
Renán Barrera Concha; la presidenta 
de la comisión de postulación del 
Reconocimiento “Consuelo Zavala 
Castillo”, Janice Escobedo Salazar 
(PRI).

También estuvieron presentes, la 
secretaria de la Junta de Gobierno, 
Rosa Díaz Lizama (PAN); la magistrada 
del Poder Judicial, Ligia Cortés Ortega, 
así como la presidenta de la comisión 
de Igualdad de Género, Milagros 
Romero Bastarrachea (MC), quienes 
fueron ponentes de la Mesa Panel 
junto con la Consejera Electoral, 
María Trejo Pérez, y la Magistrada 
del Tribunal Electoral, Lissette Cetz 
Canché.

El Día de la Mujer 
más allá de una fecha 
conmemorativa, debe 

convertirse en una fecha 
para celebrar los logros 

de las mujeres en nuestra 
sociedad: Dip. Felipe 
Cervera Hernández.

En el evento se contó con la participación de 
asociaciones civiles, representantes de la academia, 

magistrados electorales y del Tribunal Superior de 
Justicia, Consejeros electorales y diputados locales.
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MISCELÁNEA POLÍTICA 

E l PAN Yucatán informó en reunión de 
trabajo con los presidentes y encargados 
de afiliación y capacitación de las 

estructuras del interior del Estado sobre la 
apertura del proceso de afiliación por parte del 
Comité Ejecutivo Nacional (CEN).

El evento realizado en el auditorio “Manuel 
Gómez Morín” del CDM de Mérida, se explicó 
a los presidentes e integrantes de los Comités 
Municipales paso por paso el proceso que los 
simpatizantes deberán seguir para realizar su 
afiliación, que iniciará de manera formal este 
domingo 03 de marzo.

En su intervención, Asís Cano Cetina, presidente 
del CDE-PAN recordó a los asistentes el 
compromiso que se tiene con la militancia, 
simpatizantes y ciudadanos de construir un 
PAN cercano, confiable y con credibilidad, razón 
por la cual se cumple con la exigencia de abrir 
el padrón para tener más y mejores militantes 
que nutran la vida interna de Acción Nacional 
llevando la doctrina e ideología humanista a 
cada rincón de Yucatán.

E l Colegio de Abogados de Yucatán A.C. hizo 
propuestas enfocadas a la priorización de la 
reinstalación de los trabajadores despedidos, así 

como la consignación de la liquidación ante la autoridad 
laboral a fin de hacer este proceso ágil y evitar largos 
juicios.

El presidente del Colegio, Fernando Sauri Campos y 
el presidente de la comisión de Derecho Laboral de 
dicho colegio, Gerardo Pinto Dager, participaron en 
las “Audiencias Públicas para la Reforma Laboral”, 
convocadas por la Comisión de Trabajo y Previsión 
Social de la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados 
en la Cámara de Diputados, junto con autoridades del 
trabajo, diputados, colegios y barras de abogados, 
académicos, organismos y colectivos de la sociedad 
civil.

Los directivos expusieron a los diputados que 
conforman la Comisión de Trabajo y Previsión Social, 
y que se encuentran a cargo de dicha reforma, los 
resultados del análisis a la propuesta de reforma a 
la Ley Federal del Trabajo, ya que cambian de manera 
significativa el proceso para el desahogo de todo el 
juicio laboral.

• Prepara el PAN- Yucatán afiliación de nuevos militantes
 
• Colegio de Abogados de Yucatán lleva innovadoras 
reformas laborales a la Cámara de Diputados

Especial / La Revista 
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